

# EL PERIÓDICO PARA TODOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
— Quince céntimos semanales —  
— Número suelto cinco céntimos —  
— Anual veinticinco idem —  
— Trimestre, tres pesetas, en los pueblos donde no tengamos correspondientes —  
— No se devuelven originales —  
— Redacción y Administración: —  
— Calle de...

15 cént. semanales

Tirada diaria: 9.000 ejemplares

Tres ediciones diarias

Regalamos MIL PESETAS a quien demuestre que en Alicante ó su provincia, existe algún diario que tenga más circulación que el nuestro

Lunes 28 Abril 1913

Año III - Núm. 671 - 3.ª Edición  
TRES EDICIONES DIARIAS  
Diario de la tarde, independiente  
y de cultura popular

## El Mercado Nuevo

Dice «Eco» que la construcción del nuevo mercado se impone, y le sobra razón para hablar así. Dice que los que estos días han pasado por el Zoo del Sol, durante las horas de venta, se habrán convencido de lo imposible que resulta el que durante la época de los calores pueda seguir destinando el Paseo de Mendizábal a mercado de artículos de fácil descomposición como son el pescado, la carne, los embutidos, salazones, etc. etc.

Y añade: «Expuestas a puros sol y calor, y a una altura que apenas tienen dos metros de altura, impidiendo su hacinamiento y las filas de edificios que las circundan que el aire circule entre ellas; el sentido común, dice, que durante los meses que se aproximan, a las diez de la mañana estarán descompostos muchos de los artículos alimenticios allí expuestos, sin contar los peligros que los vendedores ocasionan por las moscas que ya en este tiempo impiden abrir los balcones de las casas situadas en el Paseo».

Mucho nos complace que así se explique el colega y comprenda, aunque tarde y con daño, que fue un enorme desacerto el de su correligionario Sr. Soto, alcalde de funesta recordación.

Si la imposibilidad de que el zoo continúe, está demostrada, respecto a lo que a higiene se refiere, que se espera para comenzar la construcción del nuevo mercado.

«Eco» acusa, de que estas obras no comiencen, a los propietarios de casetas del mercado viejo, que no se avienen a razones y ponen grandes inconvenientes para que se lleve a cabo la explotación.

Y nosotros decimos que cuando no por unos por otros, siempre surge alguna dificultad que redunde en perjuicio del pueblo.

Desde que D. Alfonso colocó la primera piedra, ó son de bombo y platillo, ha habido tiempo, como quien dice, para construir el mercado; pero el tiempo pasa y vamos perdiendo la esperanza de ver comenzar las obras.

Y el dilema es de los que no tienen vuelta de hoja: ó se van a otro sitio los vendedores del Mercado, ó este veneno recibiremos la visita del «señor» Cólera, ó alguna otra epidemia.

Esto, que debiera asustar a nuestros gobernantes, parece que les tiene sin cuidado, y que lo que menos les importa es la salud del vecindario.

Por dos conceptos peligrará éste: el cementerio y el mercado.

Si se le ha debido pagar y reo mas; se le debe pagar lo que se le adeuda, en la forma posible al Ayuntamiento, pero con regularidad matemática, y al rededor de estos extremos gira todo el problema.

Por otra parte, el asunto ha tenido de derivaciones que no todos aprecian del mismo modo y que dificultan la solución. La Compañía ha supuesto que era necesaria una prórroga del contrato por una larga serie de años para reintegrarse de su cuenta. En cambio ha habido concejales que han supuesto que nada se debía a la Compañía y nada, por consiguiente, había que pagarla. Y en esta exageración está la clave del conflicto. La solución justa y legítima consistió en adoptar un término medio.

Se debe una suma respetable y hay que pagarla. Hay que pagar también lo que se consume y, una y otra cosa hay que garantizarlas debidamente. Cuales han de ser los detalles, los términos de la solución?

Tengo una gran fé en el alicantinismo de los concejales todos y creo que en la Compañía hay una gran dosis de buen sentido y mucho me equivocaré si con estos dos factores no llegáramos prontamente a un acuerdo.

De no ser así, la solución la buscaríamos y la halláramos en no otros medios. Tengo casi terminada la instalación eléctrica. Las dos fábricas de este fluido no dejarán de ayudarnos en cuanto lo permitan sus condiciones de momento.

Con buena voluntad todo se vence, y esta no nos ha de faltar.

Todo esto me dijo el Alcalde respecto al gas.

UN REDACTOR  
(Se continuará.)

Instituto Sifiliográfico  
Enfermedades secretas y de la piel  
AVENIDA DE GADEA, 18, bajo  
Consulta de 11 a 4 para caballeros y de 7 a 9 de la noche para señoras.  
Consulta gratis los miércoles y sábados.

Impresiones de Madrid  
La dimisión de Zancada  
Cuando Canalejas, el ilustre protector de Alicante murió víctima del atentado de la Puerta del Sol, el Sr. Zancada, impresionado ante el cadáver del que había sido su jefe, escribió un poema de dolor.

«Ha muerto mi padre»  
Zancada lloró a Canalejas, con sinceridad; primero, porque él había sido su protector, el que le tendiera la mano generosa para elevarle y en el trato le había de quedar afecto y reconocimiento; segundo, porque vislumbraba un porvenir incierto para su persona y veía cortada con la vida de «su padre» una carrera brillante, cuyo término fuera la cartera de cualquier Ministerio, sino la poltrona presidencial.

Romancea, quizá conmovido por aquellas lágrimas, no quiso privar a Zancada como popularmente se le conoce del alto puesto que su jefe le confiara.

Pero ¡ay! que las lágrimas se evaporan los recuerdos se borran y la realidad de la vida es implacable con toda clase de sentimentalismos.

Ayer ha sido admitida la dimisión de Zancada, y nombrado para sustituirle al distinguido periodista D. Baldomero Argente.

El Consejo Romanones, cuando al salir del Consejo de Ministros celebrado en Palacio, daba cuenta de este cambio, se expresó así entre los periodistas.

«He retenido al Sr. Zancada a mi lado, cuanto me ha sido posible. Esto, sin perjuicio de añadir a continuación el correspondiente elogio de su persona como funcionario inteligente y valioso.

Y muchos, creo que casi todos los que

que se debía de haber vigilado para que no hubiese desaparecido sin que el Ayuntamiento, bueno, para el caso es lo mismo; di en malas lenguas, que tienen la seguridad de que esa piedra ó al menos otra cosa, no se habrá perdido para todos.

Yo, como esto a una sea dicho de paso, comprendo que es algo fuerte, soamente me atrevo a decir por mi parte, que el tiempo de bobos ya se ha acabado y es una cosa el dinero, que el Ayuntamiento, así como así no habrá de escapar.

En fin; que hay que agarrarse, porque la gaceta de hoy día es de tal especie, que no se le queda nada por decir.

MIGUEL

Liquidación de calzado  
A precios baratísimos, se vende Estantería, Caja de caudales, incombustibles y un gran cristal para escaparate. Plazo del Teatro, 7, Zapateria.

Pro-Alicante  
A las cigarrerías  
Prometimos indicarnos algunas formas para poder reclamar de los poderes públicos, el ingreso de vuestras hijas en los talleres de la fábrica de Tabacos, y cumpliendo más palabras, los vamos a exponer.

El 1.º de Mayo, es día en que los obreros sin distinción de categorías, se lanzan a la calle en manifestación, para reclamar de los poderes anteriormente dichos sus necesidades, sus deseos como productores de todo lo existente.

A esta fiesta, que como ya hemos dicho, pueden concurrir obreros de todos caracteres, sean políticos ó religiosos es la que indicamos a las obreras cigarrerías para que asistan en manifestación por medio de una comisión nombrada para este efecto, manifiesten al señor gobernador sus deseos.

Tenemos la seguridad que atenderán nuestra proposición, porque en ella, van todos vuestros anhelos. Sería mucho más costoso, si os manifestáis en otro día circunstancial de la fiesta del trabajo; debierais formar compacta masa con los obreros para que así tuviese más fuerza vuestra presencia.

Madrid al día  
Comentarios breves  
En las esquinas y carteleros de Madrid, han aparecido unos carteles anunciando la fiesta de las flores, a beneficio de los tuberculosos pobres. Alegria inmensa he sentido al verlo; los humildes y los enfermos no han caído en el olvido.

El bacilo de Koch cruel y mortífero que se introduce en los pechos obreros, iba a ser combatido. La lucha continúa que sostienen esos hombres en el andamio, en el taller y en la fábrica por conquistar el pan de los suyos, que casi siempre se quedan con hambre, para luego recoger como fruto de su vida, la tuberculosis. Sienten hoy la esperanza de poder curarse. La Caridad ha tendido sus brazos protectores; la mujer humilde en las calles de Madrid una flor hermosa, poniendo en sus labios la más dulce de las sonrisas y en su voz suplicante, el sonido más melodioso.

Con las monedas que recogen un átomo de salud que esparcerán entre una lluvia de bendiciones. Su radiante belleza será un rayo de sol que les iluminará con resplandores de amor y esperanza.

No es esta fiesta trágica una fiesta oficial; es una fiesta popular donde concurren la simpática y los sentimientos humanitarios, y por esto es más hermosa.

Cuando recogan en sus manos las monedas que ellas pliegan, no se braven al besar sus manos, ó de rodillas adoradas, porque es la vida que les vuelven, es el optimismo bienhechor que les da nueva fe, es el pan que les falta a sus hijos ó a sus madres... La trágica visión de la muerte se alejará para que vuelva la vida triunfante, los tristes pesimismo que atormentaron sus corazones en momentos de duda, hoy son proyectos para el futuro, quimeras, e ilusiones.

«No es la ilusión en la vida un elemento de salud espiritual? Si; qué importa que el cuerpo esté enfermo si el alma ansía la vida plena. Si los músculos no obedecen y están debilitados, qué importa si pecho arriba se encarama una ternura y un inmenso deseo de amar a todo el mundo?»

Los enfermos, los humildes y los desgraciados, necesitan alientos. En los trances dorados, cuando la duda sobrecoge, y el porvenir tiene la negura de lo imposible, una esperanza es un mundo... Esperar! ¡no es ir vivo...!

(AZAR) COMO A SILVA  
Hoy 24 de Abril 1913

ADUANAS  
RECAUDACIÓN DE MARZO.—Larente de Aduanas en el mes de Marzo último, fué la siguiente: Moneda corriente: 2.767.472 pesetas en oro, 14.999.401; total pesetas diecisiete millones setecientos sesenta y seis mil ochocientos sesenta y tres mil, resultando con relación a igual mes del año anterior pesetas 2.786.021 de aumento.

La recaudación obtenida por impuestos especiales, fue como sigue: Azúcar, 3.634.799 pesetas; Alcohol, 4.276.357; Achicoria, 65.665; Canarias, 347.340, cuyo término medio de comparación con el año próximo pasado es de pesetas 1.177.258 en más.

Cigarro inhalador Conarro  
Invento sensacional.—Humo balsámico antiséptico sin fuego ni tabaco, recomendado por los especialistas para evitar y curar las afecciones de la garganta, nariz, bronquios y pulmones.

De venta en Alicante en las principales Farmacias y Droguerías.

La Veoz Primitiva  
«BIOSCA»  
Este antiguo y acreditado servicio diario de encargos a domicilio entre Alicante y Madrid, sigue en las mismas casas.

En Alicante: Zaragoza, 5.  
En Madrid: Puerta Atocha, 8

Atención!!!  
El chocolate marca ALHAMBRA DE GRANADA se ha hecho indispensable por su exquisita calidad. En breve aparecerá una nueva creación de dicho producto TABLETES ALHAMBRA. Escriba la marca.

Francisco C. Fayos

Desapareció según se dice la piedra pue... ¡vaya con Dios!

Francisco C. Fayos





# GRANDES ALMACENES

# EL AGUILA



PRINCESA, 2 ALICANTE VICTORIA, 1

SUCURSALES:

Madrid, Barcelona, Almería, Bilbao, Cádiz, Cartagena, Gijón, Granada, Málaga, Palma de Mallorca, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

## Confecciones de todas clases para Señora y Niña

Trajes de familia cheviot De Ptas. 17'50 á 70

Ropas confeccionadas para Caballero y niño y artículos de la Temporada

- Trajes de lana, forma sastre, para Señora... de 25 á 100 pts.
- Trajes de dril, forma sastre, para Señora... de 14 á 40 "
- Vestido de seda, lana, batista, etc... de 14 á 35 "
- Trajes lana ó dril para Niña... de 7 á 30 "
- Refajos de seda ó algodón... de 3 á 20 "
- Faldas, Blusas, Guardapolvos, Cuellos y otros artículos

- Trajes lana, alpaca, etc., para Caballero... de 25 á 80 pts.
- Trajes dril, etc., para Caballero... de 10 á 33 "
- Impermeables é impermeabilizados... de 34 á 100 "
- Trajes lana, etc., para Niño... de 5 á 33 "
- Trajes dril, etc., para Niño... de 4 á 18 "
- Guardapolvos, Guerreras, Gabanes, Cazadoras y toda clase de prendas

Gorras, Sombreros de paja, Cinturones, Calcetines, Corbatas, Fajas, Ligas, Tirantes, etc., etc.

PRECIO FIJO.--PÍDASE EL CATÁLOGO GENERAL.--VENTAS AL CONTADO

## Nuestros regalos



A nuestros numerosos abonados regalamos una magnífica **Máquina de coser** sistema ORITZNER, que sirve también para bordar y calar, y que está valorada en **300 pesetas**.

Juntos con la máquina, regalamos los accesorios correspondientes, teniendo el favor de dar el dicho á enseñanza gratuita del manejo de la máquina de coser que hemos adquirido de la importante casa Roberto Vafó y C.ª domiciliada en la calle de Castaños núm. 16, esquina de Gerona.

Corte usted el cupón que publicamos en esta plana y lea las condiciones que en él se indican para que se publiquen.

### Servicio de Correos en Alicante

HORAS DE ENTRADA Y SALIDA DE LOS CORREOS DE ESTA ADMINIS. TRACION:

Salida.—Encina 1.ª expedición, á las 6 horas; Encina 2.ª expedición, á las 14, correo de Murcia, á las 6; Mixto de Murcia, á las 15,30; correo de Madrid, á las 19,15; Mixto de Madrid, á las 21,30; conducción de Alcoy, á las 12,30; conducción de la Marina, á las 13; Palma de Mallorca (domingos), á las 12; Orán los días 6, 16 y 26; Argel, los días 5, 15 y 25.

Llegada.—Encina 1.ª expedición, á las 12,30; Encina 2.ª expedición, á las 21,20; correo de Murcia, á las 12,15; mixto de Murcia, á las 20,15; correo de Madrid, á las 8,15; mixto de Madrid, á las 6; conducción de Alcoy, á las 7; conducción de la Marina, á las 12,30; Palma de Mallorca, (sábados), á las 7; Orán los días 5, 15 y 25; Argel los días 2, 12 y 22.

Giro Postal de las 12,30 á las 13 y de las 15 á las 17,30.

Certificados y valores declarados de las 10 á las 13,15, de las 14,15, á las 15,15, de las 16,30, á las 18,30, y de las 19,15, á las 20,30.

Paquetes postales se admiten y entregan á la misma hora que certificados y valores.

Apartados oficial y particular se entregarán de 7'30 á 2, de 9 á las 14 y de las 15'30 á las 18.

### Guía del viajero

Ferrocarriles de M. Z. A.—Correo de Madrid: sale de Alicante á las 20 horas llega á Alicante á las ocho horas.—Tren mixto: sale á las 22'10 horas; llega á las ocho horas.—Correo de Andalucía: sale á las 12'30 horas; llega á las 12'35 horas.—Correo de Albacete sale á las 21'05 horas.—Coro de Almansa: sale á las 17'40 horas; llega á las 9'40 horas.

Ferrocarriles Andaluces.—Tren mixto de Murcia y Torrevieja: sale á las 6'30 horas; llega á las 18 horas.—Correo de Murcia: sale á las 4'5 horas; llega á las 11'55 horas.—Tren mercancías á Zenete y Torrevieja: sale á las 4'50 horas; regresa de Elche á las 15 horas.—Tren corto de Elche sale á las 13 horas.—Mixto de Murcia llega á las 20'50 horas.

Ordinario José Valero (a) Curra, sale de la posada La Unión para Ibi, todos los martes, jueves y sábado á las siete de la mañana.

Servicios de diligencias.—De la Posada de la Belseta: para Santapola sale á las 14 horas; para Denia, á las 4 y á las 13; para Alcoy, á las 8 horas; para Agost, á las 15 y 15'50.—De la Posada de La Unión: Para Aguas y Busot, á las 14 horas; para Finestrat y Relleu, á las

13 horas.—De la Posada Nueva: para Busot, Aguas y Jijón, á las 14.—De la Posada de Ramis: para Callosa de Ensanriá, á las 12.—De la Posada Marroc: para Jijón, á las 12 y á las 13; Callosa de Ensanriá y Polop, á las 12'30.

### NOVELAS

Ponemos en conocimiento de nuestros numerosos abonados, que hemos adquirido de la importante casa editorial Maucci, de Barcelona, una remesa de ejemplares de las bonitas é interesantes novelas: «La Huérfana de Bruselas», «La Dama de las Camelias», «Los Dos Espinetes», «La Flor de un Día» y «Las Plenas de una Flor», las cuales facilitaremos á nuestros suscriptores, exclusivamente, al ínfimo precio de 35 céntimos.

A los señores suscriptores de los pueblos de la provincia se les remitirá el precio de 50 céntimos cada novela.

Los pedidos pueden hacerse en nuestra administración, Colón, 11.

Imp. «El Porvenir» Navas 24 y Colón 11 ALICANTE

10 Prop. de la casa Maucci, Barcelona

sobrepujo á todos los demás de mill varas. Ahora sólo quiero que me digas quién te ha impulsado á hacer semejante discurso.

Bertoldo.—El borrico de su factor.

Rey.—¿Qué tiene que ver el borrico de mi factor con la grandeza de mi corte?

Bertoldo.—Me explicaré: antes de que tu vieras al mundo, ni tu corte se instituyó, el asno ya rebuznaba, y aun cuatro mil años antes.

Rey.—¡Ja, ja, ja! lindo asunto has buscado para hacerme reír.

Bertoldo.—Siempre la risa abunda en la boca de los locos.

Rey.—Y tú eres un rústico malicioso.

Bertoldo.—Mi naturaleza lo permite.

Rey.—Yo te digo que te quites en seguida de mi presencia, y sino te haré echar con perjuicio tuyo.

Bertoldo.—Yo me marcharé; pero ten en cuenta que las moscas vuelven, aun que las echen; y así, si tú me mandas

Bertoldo, Bertoldino y Casasés 11

que me echen prometo volver á importunarte.

Rey.—Vete ahora; y ten cuenta, que si no vuelves delante de mí como hacen las moscas, ordenaré que te corten la cabeza.

**Alcaldía Primera**

**ACTUACIÓN DE BERTOLDO**

Bertoldo Bertoldo de palacio, y mozo de la casa de su factor, se encontraba en un momento de ocio, cuando se presentó el factor con un paquete que contenía un regalo de la casa de su factor. Bertoldo abrió el paquete y encontró una máquina de coser. Bertoldo se alegró mucho y se puso a trabajar con ella. Cuando terminó de trabajar, se puso a pensar en cómo podía hacer un regalo con la máquina de coser. Bertoldo se acordó de su factor y se puso a pensar en cómo podía hacer un regalo con la máquina de coser. Bertoldo se acordó de su factor y se puso a pensar en cómo podía hacer un regalo con la máquina de coser.

38 Prop. de la Casa Maucci, Barcelona

bra mucho más lo que vió y lo que trabajó é innumerables heroicas acciones que premió con el honor de inmortalizar el nombre de un valiente y de una aldea, de apenas no veintenas almas.

Pequeño, barbudo, mal parecido, pero de una fuerza y de una resistencia que no se veían en un hombre de su edad, se encontraba en un momento de ocio, cuando se presentó el factor con un paquete que contenía un regalo de la casa de su factor. Bertoldo abrió el paquete y encontró una máquina de coser. Bertoldo se alegró mucho y se puso a trabajar con ella. Cuando terminó de trabajar, se puso a pensar en cómo podía hacer un regalo con la máquina de coser. Bertoldo se acordó de su factor y se puso a pensar en cómo podía hacer un regalo con la máquina de coser.

Un Casamiento Misterioso 39

Pero si le faltaban tallas y barbas, le sobraban apodos; llamábanlo «Don Enrique» porque era diminuto. «Médico Judío» porque nunca se le veía en la iglesia, y «Dr. Juan Gran» por su eterna batalla de Wagram; y también «Médico Francés» y no recordamos que más; que para poner notes nuestro pueblo se pinta, sobre todo cuando el blanco tiene algún ridículo, ó no sabe hacerse simpático. Hay quién ha llegado á perder su verdadero nombre, que á veces esos nombres populares fueron origen de nuevos apellidos.

También se pinta para murmurar; reina en nuestros pueblos de campo la murmuración, porque hay poco que hacer y menos de que hablar, y ocuparse del vicio es hacer algo.

La ociosidad, dicen, es madre de todos los vicios, y entre esos hijos de tal madre, y el primogénito, el mimado, el Benjamín, es la chismografía, murmuración sorda y solapada que esconde la mano que arrojó la piedra y antepone